

## INHALT

<b>GERHART HAUPTMANN: <i>Die Weber. Schauspiel</i></b>	<b>5</b>
<b>HANS SCHWAB-FELISCH: »Die Weber« – ein Spiegel des 19. Jahrhunderts</b>	<b>73</b>
<b>DER AUFSTAND</b>	<b>115</b>
Zur Dokumentation des Aufstandes	115
Das Blutgericht	115
(Fassung in: Dr. Alfred Zimmermann, »Blüthe und Verfall des Leinengewerbes in Schlesien«, Breslau 1885)	118
Die erste Meldung (»Allgemeine Zeitung«, Augsburg, Nr. 164 vom 12. Juni 1844)	119
Gegen die Schuldbücher	119
(»Leipziger Zeitung« vom 10. Juni 1844)	119
»Bedeutende Truppenabtheilungen«	119
(»Kölnische Zeitung« vom 18. Juni 1844)	120
Aufruf (»Allgemeine Zeitung«, Augsburg, vom 16. Juni 1844)	120
Bekanntmachung	121
(Veröffentlicht im »Schweidnitzer Kreisblatt«, zitiert nach »Leipziger Zeitung« vom 21. Juni 1844)	121
»Theilnahme den Geplünderten«	122
(»Kölnische Zeitung« vom 18. Juni 1844)	122
Wenige Tage danach	124
(»Allgemeine Zeitung«, Augsburg, Nr. 176 vom 24. Juni 1844)	124
Das Ende	127
(»Allgemeine Zeitung«, Augsburg, vom 26. Juni 1844)	127
Folgerungen	128
(»Kölnische Zeitung« vom 23. Juni 1844)	128
Eine Erklärung	129
(»Leipziger Zeitung« vom 4. Juli 1844)	129
Amtliche Stellungnahme	130
(»Leipziger Zeitung« vom 11. Juli 1844)	130
Wilhelm Wolff: Das Elend und der Aufruhr in Schlesien	133
(In »Deutsches Bürgerbuch für 1845«, hsg. von H. Püttmann, Darmstadt, 1845)	133
<b>WEBERLIEDER</b>	<b>153</b>
Heinrich Heine: Die schlesischen Weber	153
Ferdinand Freiligrath: Aus dem schlesischen Gebirge	154

Hermann Püttmann: Der alte Weber	156
Georg Weerth: Die Weber	157
Ludwig Pfau: Der Leineweber	158
<b>GERHART HAUPTMANN UND DIE WEBER</b>	<b>161</b>
Gerhart Hauptmann: Erlebnisse	161
(In »Breslauer Neueste Nachrichten« vom 25. September 1938, Jubiläumsausgabe zum 50jährigen Bestehen)	
Gerhart Hauptmann: »Die Weber sind frei«	165
(Aus einem Artikel zum 50. Geburtstag Felix Holldenders in »Vossische Zeitung«, Berlin, vom 31. Oktober 1917)	
Max Baginski: Gerhart Hauptmann unter den schlesischen Weibern	166
(In »Sozialistische Monatshefte«, Februar 1905)	
Gerhart Hauptmann: Grüßen Sie die Weber des Eulengebirges	176
(In »Der Proletarier aus dem Eulengebirge«, Nr. 268 vom 15. November 1930)	
<b>KRITIKEN, STELLUNGNAHMEN, REAKTIONEN</b>	<b>177</b>
Leopold Schönhoff in »Frankfurter Zeitung« vom 26. Januar 1892, Abendblatt	177
Paul Marx: Der schlesische Weberaufstand in Dichtung und Wirklichkeit in »Das Magazin für Litteratur«, Berlin, vom 13. Februar 1892	180
Eugen Zabel in »Nationalzeitung«, Berlin, vom 28. Februar 1893 (Aus den Beständen des Westf.-Niederrheinischen Instituts für Zeitungsforschung der Stadt Dortmund)	185
Maximilian Harden: Die Weber in »Die Zukunft«, Berlin, vom 11. März 1893	191
Franz Mehring: Gerhart Hauptmann, Die Weber in »Die Neue Zeit«, Berlin, Jg. 1892/93, Heft 24	195
Die Premiere im »Deutschen Theater« (»Hamburger Nachrichten« vom 1. Oktober 1894)	203
Der Herr »Hauptmann« und seine Leute (»Das Kleine Journal«, Berlin, vom 28. September 1894)	209
Paul Schlenther in »Vossische Zeitung«, Berlin, vom 26. Sep- tember 1894, Morgenausgabe	209
Eugen Zabel in »Nationalzeitung«, Berlin, vom 26. September 1894	211
(Aus den Beständen des Westf.-Niederrheinischen Instituts für Zeitungsforschung der Stadt Dortmund)	
Otto Elster in »Neue Preußische Zeitung«, (Kreuzzeitung), Berlin, vom 26. September 1894	213

Paul Schlenther in »Vossische Zeitung«, Berlin, vom 27. September 1894, Morgenausgabe	217
Theodor Fontane über »Die Weber«	220
(Erstveröffentlicht in »Das litterarische Echo«, Berlin, 1. Jg., 1898/99, Heft 2)	
»Die Weber«	222
In »Germania«, Berlin, vom 2. Oktober 1894, nicht namentlich gezeichneter Artikel. Autorensignum: zwei liegende Kreuze links neben der Überschrift)	
Das Parlament und die »Weber«	225
Aus dem Protokoll der Sitzung vom 21. Februar 1895 des Preußischen Abgeordnetenhauses	
<b>DAS RECHT</b>	243
Das erste Urteil	243
Die Freigabe für Breslau	248
Richard Grelling: Glossen zum Weberprozeß in »Das Magazin für Litteratur«, Berlin, Nr. 41 vom 14. Oktober 1893	254
<b>ZEITTAFEL</b>	262
<b>BIBLIOGRAPHISCHE HINWEISE</b>	265